

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

2
H
LIBRERIA

VOL. 32, NÚM. 4

MÉXICO, ABRIL DE 1982

Problemas agrarios y campesinos

- El desafío de la sociología rural
- México: campesinos y capitalismo; política de riego; energía y agricultura de subsistencia
- La reforma agraria peruana

- 410 **Sección internacional** Las armas y el hombre, p. 410 ■ Un resumen de las consecuencias sociales de la "revolución verde" / Andrew Pearse, p. 417 ■
- 420 **Energía y sector agrícola de subsistencia. Elementos para el análisis del problema energético en las zonas rurales de México**
Oscar M. Guzmán
Se analiza el problema energético de las zonas rurales, en especial en las comunidades de economía campesina. El autor sostiene que el modelo de desarrollo seguido en el lapso 1950-1980 permitió que el sector agropecuario lograra un crecimiento sostenido en los dos primeros decenios, para después determinar su estancamiento. También afirma que será muy difícil cumplir con las metas de satisfacer las necesidades energéticas del sector rural que se postulan en el Programa de Energía.
- 438 **Informe mensual de la integración latinoamericana**
SELA / Organismo de vivienda y desarrollo urbano, p. 438 ■ OLADE / Acuerdos con el SELA, p. 438 ■ Programa de cooperación, p. 438 ■ ALADI / Reuniones de bancos centrales, p. 438 ■ Evaluación y convergencia, p. 438 ■ Se suscriben cuatro acuerdos, p. 439 ■ Brasil y Perú ratifican el Tratado de Montevideo 1980, p. 439 ■ Pacto Andino / Urge aumentar la producción agropecuaria, p. 439 ■ UPEB / Aumenta la cobertura, p. 440 ■
- 441 **Perú 1969-1980. La penúltima reforma agraria latinoamericana**
José Manuel Mejía
Se ofrece una visión general de los resultados de la reforma agraria llevada a cabo por los gobiernos militares peruanos en el período 1969-1980. La velocidad del proceso y el enfoque autoritario, por una parte, y la carencia de personal calificado y la precariedad de recursos, por otro, determinaron que la mayoría de las empresas agrícolas creadas haya fracasado de manera rotunda. Según el autor, dicho resultado se debe en buena medida al cambio de rumbo político que significó la sustitución del presidente Velasco Alvarado. Asimismo, sostiene que, mediante la reforma agraria, el Estado tomó el lugar de los terratenientes y la burguesía rural, sin modificar la situación económica, política y social de los peones y trabajadores.
- 447 **Documento: La economía mexicana en 1981**
Banco de México, S.A.
Fragmentos del Informe del Consejo de Administración del Banco de México, S.A., presentado el 25 de febrero último en la Sexagésima Cuarta Asamblea General Ordinaria de Accionistas de esa institución. En el período estudiado, "la economía continuó experimentando el fuerte auge iniciado en 1978". Se agrega que el ritmo de inflación fue "ligeramente inferior al de 1980" y que "el incremento en términos reales del producto interno bruto fue 8.1%, similar al del año pasado". En este marco de evolución general se examinan la demanda y la oferta agregadas, los precios, la balanza de pagos, la evolución financiera y diversos aspectos de la política económica.
- 455 **Bibliografía**
Alfredo Eric Calcagno y Jean-Michel Jakobowicz / *El monólogo Norte / Sur y la explotación de los países subdesarrollados* (José Antonio Granda), p. 455 ■ H.B. Waitzkin y B. Waterman / *La explotación de la enfermedad en la sociedad capitalista* (Enrique Rajchenberg), p. 456 ■ Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social / *Colección Cuadernos de la Casa Chata* (Patricia Arias), p. 458 ■ Josefina Oliva de Coll / *La resistencia indígena ante la conquista* (Juan Domingo Argüelles), p. 460 ■ Obras recibidas, p. 461 ■
- 462 **Mercados y productos** Intercambio comercial México-Japón (primera parte)
- 474 **Sumario estadístico** Comercio exterior de México (resumen) ■ México: principales artículos exportados FOB por sector de origen ■ México: principales artículos importados CIF por grupos económicos ■ Principales indicadores económicos de México ■

71.116

SECCIONES

2-66

- 347** **El desafío de la sociología rural en la actualidad**
Howard Newby
- Examen crítico, desde dentro, de esta especialidad, tal como se practica en Estados Unidos, país en donde surgió como un campo institucionalizado de investigación y desde donde se ha difundido a muchas partes del mundo, gracias a un sostenido esfuerzo proselitista. Mediante una amplia revisión de problemas conceptuales y metodológicos tanto de la sociología general como de la rural, se pone en duda la pertinencia teórica y práctica de las modalidades vigentes de ésta: carácter aplicado, concepciones etnocéntricas, enfoque positivista, metodología inductiva y cuantitativista. Por último, se exploran las diversas vías que puedan conducir a una vinculación de las estructuras sociales y espaciales del mundo contemporáneo que aporte un nuevo punto de partida teórico de la sociología rural.
- 357** **Sección nacional**
- Cuando el consumo pierde su encanto, p. 357 ■ La devaluación: un resumen de hechos y opiniones, p. 362 ■ Recuento nacional, p. 368 ■
- 371** **El debate sobre los campesinos y el capitalismo en México**
Ann Lucas
- Como consecuencia de la crisis agrícola que se inició a fines del decenio de los sesenta, surgió entre los estudiosos de la problemática agraria un amplio debate sobre los campesinos y los problemas del campo en México. En este artículo se pasa revista a las distintas posiciones, clasificando a los principales participantes en campesinistas y descampesinistas. Con base en ello, se presentan en forma coherente los temas discutidos y las posiciones de cada autor. En la última parte, mediante el estudio de las tres relaciones sociales fundamentales que entrañan una subsunción real de los campesinos al capital, se plantea la naturaleza de clase trabajadora de éstos.
- 384** **Sección latinoamericana**
- La Copppal: una apreciación de la coyuntura política regional, p. 384 ■ Recuento latinoamericano, p. 390 ■
- 394** **La aportación de la política hidráulica entre 1925 y 1970 a la actual crisis agrícola mexicana**
Miguel S. Wionczek
- "En vista de las declaraciones ideológicas de los dirigentes del México posrevolucionario, resulta sorprendente descubrir que las consideraciones sobre bienestar social desempeñaron un papel secundario en algo tan importante como la agricultura y el agua para usos agrícolas." A esta conclusión llega el autor después de haber analizado la política hidráulica desde los tiempos de Calles hasta los de Díaz Ordaz. Señala que la política con respecto a los recursos naturales tuvo como objetivo acelerar el crecimiento económico global y limitar el papel que en su explotación desempeñaban los intereses extranjeros. Con relación a esto último, indica la necesidad de aclarar la situación "paradójica según la cual, dentro del marco de sentimientos profundamente nacionalistas, la explotación de recursos utilizados por los extranjeros se consideraba un desperdicio peligroso, mientras que el desperdicio por parte de consumidores nacionales no se percibía en absoluto".